

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, miércoles 16 de Diciembre de 1903

Número 943

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA  
Best Stout Porter

Para la juventud

Para las damas

Para los caballeros

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

**ALMACEN**

— DE LOS —

**Hermanos Robert**

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros. . . . . en fin. . . . . la mar!

**No se cobra por ver.**

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

**LOS HERMANOS ROBERT**

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.



CALLE 21 SUR

Frente á la  
casa de  
habitación  
de doña  
María v. de Lines

**"EL DIA"**

OFICINAS:

**Redacción y Administración:**

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

Apartado de Correo N° 539

**OBSERVACIONES**

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual. . . . . \$ 1-00  
Número suelto. . . . . " 0-05  
" atrasado. . . . . " 0-25  
Avisos y comunicados,  
precio convencional.

**DE ADMINISTRACION**

Con motivo del cambio de circuladores que hemos hecho, es posible que falte en estos días el periódico á algunos suscriptores; á éstos suplicamos se sirvan hacer el correspondiente reclamo el mismo día de la falta.

**CRÓNICA DE PROVINCIAS**

De Cartago

CRÓNICA DE EXÁMENES

**Escuela mixta.**—Día 9.—Se practicaron los exámenes de los grados á cargo de las señoritas Isabel Rodríguez, Guadalupe Salazar y Mercedes Alvarado.

Fueron presididos por el Ministro don Manuel J. Jiménez. El Tribunal, además, estaba integrado por los señores don Manuel González Z., el Inspector de Escuelas, Gobernador de la provincia y el Visitador de Escuelas.

Asistió á ellos numerosa concurrencia de padres de familia y particulares.

No tuvimos el gusto de presenciar los de Chabela Rodríguez; pero personas de sentido común é imparciales, nos manifestaron que estuvieron "muy buenos." Sí vimos los de Lupe Salazar y Mercedes Alvarado, los cuales no dejaron qué desear. Se conoce que estas maestras tienen vocación y conciencia de sus labores.

Día 10.—Tuvieron lugar los de las señoritas Mercedes Ortiz, Dolores Ulloa y Pilar Zavaleta. Fueron presididos por el señor Inspector y el Tribunal lo componían, además, el Dr. Ferraz, el Visitador y el Presidente de la Junta.

Concurrencia numerosa como el primer día. No vimos los de las señoritas Ortiz y Ulloa, pero nos cuentan que estuvieron espléndidos. Presenciamos el de Pilarcita, el cual, á nuestro juicio, estuvo "distinguido." Notamos en la maestra algo de preocupación, natural en almas tan delicadas y sensibles como la de ella. Pero sus educandos se conocía que abarcaban los conocimientos del grado, con conciencia.

Día 11.—Practicáronse los de las señoritas Leopoldina Ulloa, Juana Rodríguez y Chabelita Alvarado. El mismo tribunal y la misma asistencia de padres de familia y particulares. Los de Leopoldina no los presenciamos, pero fueron "muy buenos," haciéndonos eco de las impresiones del público ilustrado. Y de esperarse era de tal maestra.

Vimos el examen de Juanita Rodríguez, del que no podemos decir nada malo; estuvo feliz y brillante, sólo que una vez la maestra se desconcertó por la intromisión del delegado de la Junta, Celso Gamboa. Pero al cabo Juanita volvió al camino y quedó muy bien.

El que nos causó una de las mejores impresiones, por el método seguido, por la habilidad que desplegó la maestra en sacar las deducciones de sus alumnos y por las recomendables disposiciones que para el magisterio se revelan en la maestra, fue el de Chabelita Alvarado. Creemos que sus calificaciones deben haber sido las de "muy bueno."

En general, la escuela mixta dirigida por la señorita Rosario F. Ferraz y bajo la dirección técnica y metodológica del señor Inspector, debe estar orgullosa por los inmejorables resultados de sus exámenes. Este plantel jamás fue profanado con la visita de directores neo-modernistas. Acepten las dignas y laboriosas maestras nuestras humildes felicitaciones.

Le ofrecí, señor Alpizar, darle detalles de los exámenes del Colegio, pero lo haré en artículo aparte, que bien lo merecen. Después le irá crónica de los de las escuelas superiores.

Hoy viene el señor Presidente de la República á presenciar el examen del VII año, á cargo del competente profesor don Ramón M. Quesada.

Corresponsal de exámenes.

Diciembre 12 de 1903.

**DE ALAJUELA**

**Fiestas.**—Espléndidas se preparan para los días 25, 26 y 27 de los corrientes; habrá corridas de toros al estilo español, para cuyo efecto se ha hecho contrato con los célebres toreros Petrita y Piedrita, quienes han ofrecido una verdadera cuadrilla con picadores, espadas, etc. Se cuenta, según nuestros datos, con \$ 1,900.00 obtenidos del Gobierno, la Municipalidad y el Comercio.

Se anuncian para esas fiestas: fuegos pirotécnicos durante cuatro días; tres magníficos bailes de máscaras, elevación de globos y carreras en sacos, con premios; divertidas mascaradas y muy bravos bichos.

La Comisión organizadora será la encargada de dirigir todo: no habrá contratos con nadie, y como aquella está compuesta de personas honradas y entusiastas, no dudamos que las fiestas serán sonadas.

Don Clementino Soto, activo comerciante de esta ciudad, está haciendo provisión de todo lo bueno para ofrecerlo á sus clientes en esos días: en los espaciosos salones de su establecimiento correrá la plata que será un gusto.

**Iglesia.**—Por disposición del Presb? Volio se están encalando los pretiles de la Iglesia, cosa que no se hacía hace más de diez años; y, á propósito, ya que del ornato se trata ¿por qué no darle una lavadita al templo? Sabemos de muchas personas que contribuirían gustosas para sufragar los gastos que ocasionara la pintada. Seguros estamos de que el Presb? Volio iniciará una contribución entre sus feligreses con ese fin.

LEO.

Dic. 15 de 1903.

Alquilo mi casa en el centro de Alajuela.—EUSEBIO SOTO.

**LA MEJOR**

carne que se consume hoy en toda la república es la que se obtiene en la

CARNICERIA AMBULANTE  
DE JORGE ECHEVERRÍA

situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños, la carne se lleva á domicilio.

# EL DIA

SAN JOSE, 16 DE DICIEMBRE DE 1903

## Lo que va de ayer á hoy

Habla un abogado yanqui

Para que lo lean don José María Zeledón y sus compañeros anexionistas, especialmente, reproducimos los siguientes párrafos, los cuales son de una conferencia que en Barranquilla dió el 12 de octubre del corriente año el señor don German Chataing Gutiérrez. Dicen así:

"Lo que nos corresponde declarar hoy es si debemos renunciar á nuestros propósitos de conservar la integridad del territorio heredado de los españoles, ó si por una obcecación criminal podemos consentir en que adquieran mayor prepotencia territorial y dominio marítimo los americanos del Norte, contribuyendo con nuestro asentimiento y concesiones á que perfeccionen la guillotina que están labrando contra nuestro pescuezo.

¿Forman los Estados Unidos del Norte la más perfecta encarnación de la legalidad á que haya llegado ningún pueblo, para que desechemos la defensa de nuestros intereses y nos dejemos colocar á sus espaldas como incapaces de regenerarnos por nuestros propios esfuerzos y de adquirir las saludables prácticas del Gobierno propio?

Esa renombrada República del Norte es hoy próspera, poderosa y feliz, pero desde hace como cinco años su apetito colonial se ha despertado de un modo alarmante que nos permite calificar de impúdico, de desleal y de vergonzoso el rumbo político que sigue dicha nación.

Ya en ella no prevalece el sentimiento que inspiró á sus representantes reunidos en un Congreso estas memorables palabras que están declaradas en su acta de Independencia de 1776: "Es para nosotros evidente que todos los hombres son iguales por naturaleza; que á todos los ha dotado el Criador con ciertos é indisputables derechos, entre los cuales figuran la vida, la libertad y la consecución de la felicidad."

¿Sabeis cuál es la enseñanza que se prodiga hoy al pueblo en los Estados Unidos del Norte?

Os voy á transcribir un párrafo de un libro publicado hace poco en los Estados Unidos con el título de *Ciencia política*, obra de que es autor Mr. J. W. Burges, nada menos que Decano de la Facultad de Ciencia política en el Colegio universitario de Nueva York, el cual expone de la manera más descarada que pueda imaginarse, la línea de conducta que á su juicio deben seguir las "naciones germánicas," que así llama á Inglaterra, los Estados Unidos y Alemania, para imponer al resto del mundo "la civilización política" de que sólo ellas se consideran poseedoras:

"Los Estados civilizados—dice el citado profesor de la Universidad neoyorkina—son los

que tienen un derecho, á la vez que un deber, con respecto á las poblaciones no civilizadas (ó como dice más adelante, con respecto á los pueblos no enteramente bárbaros y que han hecho algunos progresos en la organización del Estado, pero que revelan ineptitud para resolver el problema de la civilización política con cierto grado de perfección): el derecho de exigir que se civilicen. Si ellos no pueden hacerlo por sí mismos deben someterse á los que puedan emprender esa obra en su lugar. Lícito es que el Estado civilizado haga más aún que imponer la organización por la fuerza: si las poblaciones bárbaras se resisten á *outrance* á toda organización, debe librar al territorio de su presencia, para convertirlo en morada de hombres civilizados. Justo es, sin duda, que sea paciente é indulgente con las poblaciones bárbaras y que apure todos los medios persuasivos y todos los recursos de fuerza para someterlas á su jurisdicción antes de apelar á tal extremo; pero cuando el extremo sea manifiestamente necesario, su conciencia no debe preocuparse de la moralidad de esa conducta. No viola con ella ningún derecho que no sea mezquino é insignificante en comparación con su derecho y deber supremo de instruir por donde quiera un orden político y legal. El hecho de que una población no organizada políticamente vague por un erial ó acampe en él, no crea derechos, públicos ni privados, ante los cuales deba detenerse por ninguna obligación legal ni moral una nación civilizada que prosigue su alto ministerio."

Y agrega el mismo profesor que los Estados civilizados no necesitan que se les invite ni que nadie reclame su auxilio, sino que ellos mismos "son los mejores órganos que han aparecido hasta hoy en la historia del mundo para determinar el momento de intervenir en los asuntos de pueblos no organizados ó insuficientemente organizados."

Ese es el inmoral concepto, no de un periódico ni de un partido político de los Estados Unidos, sino de un alto miembro del Cuerpo educacionista de ese país.

Esa es, señores, la opinión acaso generalizada ya en todos los rincones de esa desviada República, convertida en falaz conquistadora por efecto de la rapacidad que le inculcan sus gobernantes y de que dan muestras variadas sus discursos y demás documentos públicos recientes.

Ellos, desde 1898, se han arrogado el derecho de interpretar la palabra "civilización" según la conveniencia de sus miras, como si la lógica que se exprese en inglés puede ser más persuasiva que la que se demuestre en español.

Ellos no saben la enseñanza, piedad y celo que nos inspira la derrota de Cervera y la desconfianza y frialdad que nos provoca la victoria de Sampson.

Ellos ignoran que por nuestro amor á la República fue por lo que simpatizamos en Hispano América con la independencia de Cuba, aunque fuera conseguida por medio de la intervención yanqui. Hoy

lo que deseamos es la independencia de nuestra raza, que es la misma que habita en la poética y juiciosa Cuba y en la infortunada Puerto Rico.

Ellos se figuran que por el servicio explotable que prestaron á Cuba, se debe apagar de nuestra memoria el descocado vaticinio hecho por Adams en 1823, cuando explicaba él acerca de Cuba las leyes de gravitación política, análogas á las leyes de gravitación física y á las cuales se vienen ajuntando los móviles de la diplomacia yanqui, contra la cual dejó escrita sin duda don Andrés Bello su fábula *El hombre, el caballo y el toro*, para que nuestros "estadistas" candorosos aprendan en su niñez lo que no deben olvidar en su deplorable ancianidad.

Ante esa actitud odiosa de un pueblo que rompe con su pasado y observa, como la nación yanqui, la cruel conducta que ha practicado y sigue practicando en Puerto Rico, con sevicia que deja envilecida la estrellada bandera del Tío Sam, maldad de que se conocen pocos detalles en Colombia, pero que son detestables para quien los haya podido apreciar de cerca; ante la arteria de ese país que proclama hoy el infamante derecho de conquista y se prepara á imponernos la fuerza de sus cañones en cualquier instante que le sirva de pretexto, nos queda el recurso de libertarnos del dominio comercial que paso á paso y en silencio nos preparan los astutos hombres del Norte.

### Cartas abiertas

San José, Dic. 15 de 1903.  
Sr. don Emilio Artavia

Estimado señor:

No para establecer en realidad una discusión sino para conocer motivos, nos permitimos rogarle se sirva explicarnos, sin rodeos de ninguna especie, las razones prácticas que tenga usted para ser anexionista, lo mismo que publicar las adhesiones y felicitaciones que usted dice tener en cartera.

Como no dudamos que unas y otras serán de gran valor y dignas, por tanto, de conocerse, esperamos su contestación suscribiéndonos de Ud. attos. Ss. Ss.,

JULIO ARCE.

San José, Dic. 15 de 1903.  
Señor Director de EL DIA  
Muy Sr. mío y amigo:

Aunque un periódico no esté afiliado á ningún bando y sea una "tribuna abierta," creemos que quienes lo dirigen deben tener ideas propias, con mayor razón si tal periódico blasona de marchar á la cabeza de la Prensa.

Como ahora se discute algo importantísimo para la soberanía nacional, quisiera yo y quieren muchos, que el inteligente joven don Leonidas Briceño, que aspira con justicia á representar á su provincia en el próximo Congreso, nos dijera con franqueza cuál es su opinión: si está con los cuatro majaderos anexionistas ó en contra de ellos.

Tengo seguridad de que el señor Briceño no se excusará,

y, en espera de sus frases, y dando á usted las gracias por la inserción de la presente, me suscribo su affo.,

M. V.

### Tarifa del Tranvía

Esperamos que el señor XX de *El Noticiero* termine su alegato para contestarlo.

Crea que entonces lo trataremos con guante de seda.

### Por Telégrafo

#### Un Alcalde asesinado

##### TELEGRAMA

de Santa María recibido á las 10 y 25 a. m. de ayer.

A "EL DIA"  
Anoche asesinaron al Alcalde de San Marcos. No se sabe quién. Se nos informa que Dr. del circuito diagnostica tener once balas el asesinado. Deploramos crímenes de tal género en nuestro cantón.—*Eufracio Ureña.*

### Actualidad extranjera

Panamá, 14.—En camino para Bogotá llegó á ésta, hoy, el señor don José Santos Chocano, encargado de negocios del Perú cerca del Gobierno de Colombia. En calidad de Secretario le acompaña el señor Freyre Santander, nieto del historiador General Santander.

Londres, 14.—Publica el "Daily Mail" los detalles de unos ensayos que se acaban de hacer con un nuevo aparato de la invención de Mr. Ernesto Jorge Craven, joven ingeniero civil inglés. La invención se basa en la teoría que son esencialmente parecidos los sonidos producidos por los diafragmas de teléfono y fonógrafo, y por consiguiente debe ser posible hacerlos obrar en conjunto. El resultado de esta idea es un aparato que registra perfectamente lo que se habla en el teléfono. Los ensayos se hicieron con una línea á distancia de 15 millas.

Tokio, 14.—Notician de Seúl que el Representante ruso y el Ministro de la Guerra de Corea acaban de celebrar un convenio por el cual se emplearán oficiales rusos para guardar el real palacio en caso de una emergencia.

Washington, 14.—En la Secretaría de Estado se ha recibido aviso de Mr. Powell, Ministro de los Estados Unidos en Santo Domingo, de que otra vez reina la discordia en dicha capital y que es posible otra revolución.

Washington, 14.—Considerables comentarios ha causado en ésta un brindis que pronunció el Secretario de la Guerra, Mr. Root, en una comida que le obsequió la Sociedad Caraboo, organización compuesta de veteranos de la guerra, de Filipinas. Dijo, entre otras cosas, que era inevitable la guerra en una época no muy lejana entre los Estados Unidos y un país extranjero. Root dijo que no es exacto que él haya dicho tal cosa, sino que estaba seguro de que en caso del rompimiento de las hostilidades, la armada y el ejército se ayudarán mutuamente.

Londres, 14.—El corresponsal del "Daily Telegraph" en Lejano Oriente, avisa que los navíos de guerra del Japón y Rusia en aguas chinas están pintados de negro, color usado únicamente en tiempo de guerra.

Berlín, 14.—Inesperadamente presentóse anoche el Emperador Guillermo en el real teatro de ésta. Causó su entrada una manifestación de lealtad y cariño pocas veces vista en el imperio.

Washington, 14.—Juzgando por las últimas noticias de Colombia, el General Rafael Reyes ha sido electo Presidente de la República por una mayoría abrumadora. En

una nota que á la Secretaría de Estado envió Reyes, manifestó su intención de hacer uso de toda su influencia para impedir que se rompan las hostilidades. Al mismo tiempo dá á entender que esta actitud no implica el reconocimiento de independencia del Istmo. Antes por el contrario, Reyes está preparando una nota en que protesta energicamente á la Secretaría de Estado por la actitud de este Gobierno y proponiendo que la cuestión se someta al tribunal de La Haya.

## Cuestión palpitante

Lo que pasa en Panamá

Por el vapor que ancló aquí el jueves en la tarde, han llegado varias cartas de personas cuyos dichos no admiten duda, de las cuales copiamos lo siguiente:

Panamá, 8 de Dic. de 1903.  
"Un hecho sensacional, ocurrido ayer, tiene á los hombres que mantienen la situación de la Nueva República, sobrecojidos de pánico y llenos de desconfianza.

Se tenía en formación el ex-Batallón Colombia, aquel cuyo jefe, Gral. Esteban Huertas, fue traidor á su Gobierno.

Se iba á proceder á la Jura de la nueva bandera de la República de Panamá.

Para principiar tan importante ceremonia, el jefe que comandaba la parada arengó al ejército, acabando por advertirle que los que no quisieran jurarle fidelidad, dieran un paso al frente.

Aquello fue magnífico: de todo el antiguo Batallón-Colombia, sólo quedaron en formación doce soldados: todo el batallón, pues, manifestó en aquel momento grandioso, su repugnancia por la traición de Huertas, es decir, su fidelidad al Gobierno de Colombia.

Tal acto, cuya significación comprenden bien los sostenedores del régimen actual, les ha causado verdadera alarma, pues, con justicia, temen el efecto trascendental que producirá en Colombia.

Como medida preventiva, removieron á tres jefes militares, antiguos camaradas de Huertas y los repusieron por panameños legítimos.

A Huertas, á última hora, lo han removido del puesto que ocupaba, nombrándolo General en Jefe ó Inspector General, lo que lo aleja del contacto directo con sus antiguos subalternos."

De otra carta de la misma fecha, tomamos lo que sigue:

"Hoy llegará aquí el Dr. Amador, delegado que fue á Washington á firmar el ominoso tratado de canal, futuro Presidente de esta Re... yankee, y hay grandes preparativos para recibirlo.

Aquí, á pesar de tener á los papás yankees, están sumamente nerviosos con el descubrimiento que han hecho de que en el Darién hay un camino ó trocha que une á Bolívar con el Istmo y temen que por allí se metan los colombianos, pues jamás han dejado de creer que, no obstante las dificultades del tránsito, llegarán aquí á recuperar el Istmo ó dejar, á trueque de su sangre, salvada la dignidad colombiana.

También se dijo aquí en días pasados que un club de colombianos establecido en la capital

# GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 531

## C-RICA RAILWAY Company Limited

Con motivo de las fiestas cívicas de esta capital, y para conveniencia de las personas residentes en provincias, se correrán trenes para Cartago y Alajuela y puntos intermediarios, en la noche de los días 31 de diciembre y 1º y 2 de enero, saliendo de San José á las 11 p. m.

Los trenes que salen diariamente á las 5 p. m. para Cartago y Alajuela, serán suprimidos durante esos días.

R. E. BROUNGER  
Admor. Gral.

San José, diciembre 15—1903.

de esa república (Costa Rica) en connivencia con algunos militares colombianos en servicio aquí, estaban conspirando contra la vida del Judas de la cruzada (Huertas) y tal aseveración dió lugar á que expulsaran á tres de esos militares.

Esto coincide perfectamente con lo que la otra carta dice.

Se tiene como un hecho el que gruesos ejércitos van ya en camino para el Istmo, y todo, reunido, está diciendo claro que á la República de Panamá le queda mucha caña por moler.

(De El Pacífico).

### Garatusas de Chico Pelon

Andábamos, en días pasados, *El Reporter* y yo, por el barrio de los comisionistas, y, aunque ambos gozábamos por el momento de salud completa y no nos había picado ni alacrán ni víbora, nos metimos, como quien dice, por instinto—y sin disimular relajamiento—á uno de los laboratorios espiritosos del Doctor *Coctel*; quizá con intención de calentarnos *adentro*, aunque no hacía tanto frío que digamos. En el *café*—pues así se llama aquí la cantina de ala categoría—dimos en las barbas de dos amigos nuestros: e *Príncipe Gustav* y el *General Sicomón*, á quienes saludamos cordialmente. El primero nos repitió su apellido, el *General* contestó con el que á él correspondía y nosotros lanza en ristre, nos volvimos *Generales* al instante; dando lugar á que se aprestara la sita de copas, delante de cuyo gentil servidor elevamos el odo, cordial y eucarísticamente; hasta tocar con la punta de las narices el fondo del crista. Esto lo repetimos cuantas veces quiso el *Príncipe*, que fueron en verdad muchas y, lo que me extraña es que nosotros tres nunca tuvimos el menor deseo de ser *Príncipes*; por lo contrario, quedamos eminentemente satisfechos con el grado de *General*. Lo cierto es que esos *Príncipes* están desapareciendo poco á poco y esos *Generales* aumentan cada día. Por lo que tocó á mí, el día que se acabaran esos *Príncipes* se acabarían los ragos y entonces de veras queará este triste

CHICO PELON.

(De El Economista).

### SOLICITUD

San José, Dic. 12 de 1903.

Señor Inspector General de Enseñanza

P.

Señor:

Los infrascritos, padres de familia interesados directamente en la educación de la juventud, á usted con respeto decimos: que habiendo sido tan grande y desinteresados los esfuerzos que en favor de nuestros hijos se tomó don Artur Torres, maestro de tercer grado, durante el año lectivo de acaba de pasar, lo cual está corroborado por el satisfactorio examen que rindió, y animados por un senti-

miento de gratitud hacia él, y como premio de sus servicios, nos permitimos suplicar á usted que se interese para que en el año próximo entrante continúe el señor Torres como maestro de ellos, en el cuarto grado.

Quedaremos altamente agradecidos, si nuestros deseos son atendidos.

Aprovechamos la oportunidad para suscribirnos de usted attos y S. S.—Dolores Cabrera, J. F. Echeverría, Vicente Palavicini, R. Castro F., Antolina v. de Pérez, J. Salazar, Juan Loaiza R., Rogado por María Leitón J. Zúñiga V., Rafael Cruz, D. Robles G., Adela Teller, Manuel Borbón, Joaquín Aguilar, Juan F. Ferraz, Inocente Moreno, Eduardo Fernández, Brígida v. de Gólcher.

### Efemérides de Costa Rica

Diciembre 16 de 1750.—Manuel Saborío remata en 500 pesos el oficio de alcalde provincial del cabildo de Cartago.

### HECHOS Y DICHS

Antes de anoche al llegar el tranvía frente á la tienda de Herrero Herinanos, se asustaron los caballos que tiraban de un coche y si no es por la destreza del motorista, quien paró en raya el carro, se hubiera tenido que lamentar una desgracia.

Antes de ayer se llevaron á la policía á un hombre que estaba alegando tonterías en la esquina de la Merced. No hay que meterse á Quijote.

Anoche quedaron á oscuras muchas tiendas de esta ciudad cuando había más movimiento en ellas; los carros de tranvía quedarontambién sin corriente.

A una costurera le robaron de su tienda tres piezas de ropa hecha en un momento que salió á la vecindad á cambiar un billete de Banco.

Aún permanecen los montones de hierba en la acera del Colegio de Sión. Pedimos que se recojan.

Por el Colegio de Señoritas perdió un hombre, vendedor de granos en el mercado, una bolsa repleta de plata que él valoró en setenta y cinco colones.

Por la calle 14 se quebró una carreta que estaba cargada de leña. Por dicha un vecino compró la leña para que el arriero tuviera menos dificultad de llevarse su vehículo.

En el Hospicio de Huérfanos se vende toda clase de legumbres; han plantado una hermosa huerta. Ojalá todas las señoras ordenen la compra de sus verduras allí para contribuir con algo al sostenimiento de esa institución la más simpática de las que tenemos.

Ricardo Sibaja Muñoz se llama un muchacho como de veinte años de edad al que le rompieron la cabeza antes de anoche en un pleito que tuvo lugar por el Cementerio Calvo.

Una campesina de esas guapas, coloradota y rubia, se hirió un pié con un pedazo de vidrio en la acera del Carmen; tuvimos intenciones de convertirnos en médicos y curarla, pero ella con mucha cortesía y muestras de agradecimiento nos dejó con un palmo de narices.

Continúa llevándose la palma en el certamen abierto por "La República," la señorita Argentina Gotay. Bien se lo merece.

El reo Dolores Rivera Cascante falleció antier, de bronquitis, en el Presidio de San Lucas. Estaba condenado á 14 años, 6 meses y 11 días. Apenas estuvo en San Lucas dos meses y ocho días. Este Rivera Cascante es el que, en compañía de Camilo Chinchilla y José Julián se introdujeron de noche á casa del español Pedro Guerola, en Aserrí, lo asesinaron bárbaramente, le robaron cuanto tenía y lesionaron en el mismo acto á Juana Araya.—(De El Pacífico).

Por el lado de nuestra oficina forman todas las noches los gatos una escandalada tal, que parece que se estuviera sublevando algún cuartel. Hay algunos de ellos cuyo entusiasmo casi los hace hablar. Varias veces hemos tenido que salir armados de bastón y piedras para ahuyentarlos.

Ayer en la esquina de "La Arena" estaban reunidos nada menos que dieciseis perros; por curiosidad nos impusimos la tarea de contarlos.

Una nueva tienda de juguetes ha sido abierta frente á la casa de don Salvador Lara.

Es tanto el furor que hay este año por el confetti que varias personas han importado más de cuatrocientos quintales.

Dos carpinteros pelearon por ellado del Paso de la Vacca, porque ambos pidieron diferentes precios por la hechura de una cama habiendo conve-

nido que en siempre tendrían ambos los mismos valores en sus talleres.

Una vez más suplicamos á la policía que ordene la retirada de todas las horizontales que viven por la Iglesia de la Merced. Ya les fue notificada la marcha y se han hecho sordas; conviene ahora imponerles por la fuerza el abandono de ese lugar.

Una mujer medio loca le arrojó un palo á un soldado en el Mercado. Dichosamente no pudo pegárselo.

El artículo "Política Americana" publicado ayer en nuestra hoja es tomado de la *Unión Ibero-Americana*.

Ayer á medio día tuvo lugar en el Colegio Superior de Señoritas la repartición de diplomas y certificados entre las alumnas. Nos extraña sobremedera que para un acto de esa naturaleza no se invitara al público y, por el contrario, se le impidiera la entrada á la mayor parte de los que la quisieron, no habiendo enviado siquiera aviso de aquel día á la Prensa.

Se efectuó ayer la vista de dos causas contra publicaciones: la primera, de Miguel Angel Salazar contra este periódico, comenzó á la una y fue silenciosa y ligera, dada la circunspección de los alegatos; hablaron el señor Licenciado don Luis Anderson, defensor de El Día y el acusador. La otra, del presbítero don J. J. Calderón contra Miguel Angel Salazar, con asistencia de numeroso auditorio compuesto en la mayor parte por vecinos de San Pedro del Mojon, causó el agradable pasatiempo de los concurrentes. El abogado de la acusación hizo aparecer al acusado como Cirineo cargado con la cruz que á otro corresponde, haciéndose responsable (él sabrá por qué) de las faltas de otros. El estilo de la publicación acusada, cuya lectura repitió el presbítero Calderón, y el del lenguaje empleado en el alegato por el Dr. Zambrana, defensor del acusado, fueron jocosos hasta motivar la risa de los que, reunidos en el respetable recinto de los magistrados, los escucharon.

Llamarán la atención por su lucidez, los artísticos trabajos que para el anuncio de varias casas de comercio está haciendo el conocido Paco Ruiz, y que serán exhibidos en los paseos de disfraces en el próximo carnaval.

Se nos ocurre aconsejar al Gobierno que tome en arriendo la casa de la señora viuda de Argüello, que está muy bien situada, para que se instalen allí algunas de tantas oficinas que por ahí están en casas

asquerosas y algo lejanas del centro de la población. Esa casa es grande y cómoda, dígalos si no la Empresa de Teléfonos que estuvo mucho tiempo ocupándola.

El General don Rafael Reyes ha sido electo Presidente de la República de Colombia por una lujosa mayoría. Es de esperarse que con la llegada del señor Reyes al solio presidencial de aquel país hermano, la política cambie de modo muy favorable. El candidato triunfante no sólo es popular en un país sino también hombre que posee energías suficientes para salvar á Colombia de la crisis política por que atraviesa, excepcional en su historia.

Alguien nos decía ayer, y lo creemos muy acertado, que los partidarios de la anexión yanqui, es decir, los enemigos de la patria costarricense, debieran pedir carta de naturalización norteamericana para poner en práctica, de una vez, las ideas que sustentan, ideas á todas luces abominables. Den un paso al frente, pues los renegados, y no se avergüencen de pedir lo que anhelan con tanto ahinco.

Según cables recibidos ayer, el inspirado poeta don José Santos Chocano llegó anteayer á Panamá en viaje para Colombia. Va como Encargado de Negocios del Perú.

Desde hoy publicaremos cada día, de las efemérides de Costa Rica ordenadas por don Agustín Navarrete y publicadas en la edición dedicada á Costa Rica, de la importante publicación anual española *Almanaque Bailly Bailliere*, la que corresponda á la fecha del día y al mes.

Una vez más y muy encarecidamente y por súplica del vecindario perjudicado y en nombre de la moralidad pública, pedimos la atención de la policía hacia la existencia perjudicadísima, en la cuadra tercera al Sur del Parque Central, en la calle 20, de infinidad de perrillos asquerosos y escandalosos que á diario dan los más repugnantes espectáculos al público de chiquillos y de señoritas que allí transita y el de la vecindad. Esta súplica la hemos hecho infinidad de veces sin ser atendidos, no obstante manifestar que es la petición del vecindario. Esperamos que la anterior fuera la última vez que lo hicimos en valde.

Hablo con todos.—Una vez más hago saber que las órdenes que no vengán acompañadas de su importe *no serán atendidas*. En cambio las que llenen ese requisito, tendrán descuento especial y *porte gratis*.—EMILIO ARTAVIA.

**¿Ha visto Ud. los Famosos Cazados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?**

**Y tan BARATOS como BUENOS**

# ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilera, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.  
*Formas distintas, calidad superior y precios bajos*

## LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

## EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

# Toda competencia

se estrella ante los precios de la

## ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

## ¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

### "La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

## GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA— LA DELIA —CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.

## SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

### EL CLUB

#### "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.

## AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

## AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co.  
The International Commercial Co.  
The New Century Pypewriter.

The Surprise Store.—NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lápices "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc. Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

## RESTAURANT Y CENAS

Contiguo á los galeries municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitez cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

# CAFE MOLIDO

de superior calidad,  
de exquisito sabor, se vende en la  
SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON  
FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

## AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de  
Mr. H. N. RUDD  
Avenida Central  
Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

## Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.  
Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.  
Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.  
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.



## PLATERIA Y RELOJERIA Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras. Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable: prontitud, esmero y honradez.

## La Costarricense ZAPATERIA

—DE— Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido. Puntualidad en las obras. Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta. Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor. Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

## Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público  
Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

## Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.

También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir expresamente de Francia.